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Piccole imprese: progetti e disegni industriali 
Aiuto a copertura dell’80% dei costi sostenuti

Il 12 ottobre può esse-
re presentata la domanda per 
accedere al contributo a fondo 
perso previsto per il bando del 
Mise “Disegni+”, che stanzia 12 
milioni di euro a sostegno delle 
piccole e medie imprese che va-
lorizzino in senso industrial-
mente disegni o modelli regi-
strati successivamente all’1 
gennaio 2019. 

Il contributo arriva fino al-
l’80% dei costi e comunque fino
a un massimo di 60mila euro, 
con limitazioni a seconda del ti-

po di costi ammissibili. Le cate-
gorie che danno accesso al bo-
nus riguardano la ricerca sui 
materiali, la realizzazione di 
prototipi, la consulenza per la 
messa in produzione, le consu-
lenze per certificazioni am-
bientali, pianificazione com-
merciale e anticontraffazione. 

Per incentivare le piccole e
medie imprese a registrare un 
marchio, il ministero mette a di-
sposizione 3 milioni di euro per
rimborsare attraverso il bando 
“Marchi+”, che apre lo sportello

telematico il 19 ottobre, fino al-
l’80% dei costi per la procedura
con un contributo a fondo perso
fin a 6mila euro nel caso si sia 
ottenuta la registrazione a se-
guito di deposito avvenuto dopo
l’1 giugno 2018, oppure di 8mila
euro con dei massimali diversi a
seconda della tipologia di spesa.

Come per il bando “Brevet-
ti+”, anche l’accesso ai bonus 
per i brevetti e i disegni presen-
ta novità sui requisiti di accesso
e sulle agevolazioni. Disegni+ e 
Marchi+, gestiti da Unioncame-

re, nell’edizione 2021 sono ac-
cessibili attraverso una proce-
dura telematica semplificata 
che li ha uniformati a quella di 
Brevetti+ gestita da Invitalia.

Il criterio di fondo della con-
cessione del contributo si fonda
sull’acquisto di servizi speciali-
stici strettamente connessi alla 
valorizzazione economica del 
brevetto e utili all’integrazione 
nel processo produttivo e orga-
nizzativo, allo scopo di aumen-
tare la competitività d’impresa. 
M. Del. Il 12 ottobre può essere presentata domanda per il bando del Mise

MARIA G. DELLA VECCHIA 

LECCO

 La crisi per Covid
non ha frenato la creatività
delle imprese lariane. Circa il
deposito di brevetti e marchi
ce ne dà conferma Daniela Ta-
tafiore, responsabile dell’uni-
tà operativa Regolazione del
mercato e tutela del consuma-
tore della Camera di Com-
mercio di Como Lecco, in
coincidenza con l’adozione da
parte del ministero dello Svi-
luppo economico dei nuovi
bandi 2021 per avere accesso
alle agevolazioni “Brevetti+”,
“Disegni+” e “Marchi+”.

Gli interventi

Per il rifinanziamento delle
tre misure il ministero ha
stanziato 38 milioni di euro di
cui 23 per i brevetti, 12 per i
disegni e 3 per i marchi, men-
tre la presentazione telemati-
ca delle domande si aprirà ri-
spettivamente il 28 settem-
bre, il 12 ottobre e il 19 ottobre.

Nel 2019 su marchi e bre-
vetti l’ente camerale ha realiz-
zato 1.050 assistenze, vale a

Marchi e brevetti
Cresce la richiesta
di tutela delle idee
Creatività . Quest’anno finora depositate dieci domande
erano state venti in tutto il 2020 e undici nel 2019
L’importanza dell’assistenza della Camera di commercio

dire contatti gestiti via telefo-
no o email in quanto quelle in
presenza per utenti a sportel-
lo senza appuntamento,che
pure non sono mancate, non
vengono rilevate dalla stati-
stica. E nel 2020, anno diffici-
le per la pandemia, i colloqui
con le imprese sono saliti a
1.800. Sempre considerando il
dato totale delle due province,
nel 2019 sono stati depositati
in Camera di commercio 285
titoli di proprietà industriale
(depositi di marchi, brevetti,
disegni o rinnovi). 

Nei soli dati lecchesi trovia-
mo 83 registrazioni o rinnovi
di marchi, 4 domande di bre-
vetto e 5 istanze varie. Sono
dati che riguardano solo le
operazioni realizzate attra-
verso l’ente camerale, ma è
possibile anche la presenta-
zione diretta all’Uibm, l’Uffi-
cio italiano brevetti e marchi
per quei brevetti, spesso di al-
ta tecnologia, che vengono de-
positati dalle aziende attra-
verso mandatari, tecnici spe-
cializzati.

Complessivo

Nel 2020 ne sono stati presen-
tati complessivamente in Ca-
mera di commercio Como-
Lecco 226, quindi un dato solo
in leggera flessione rispetto
all’anno precedente. I brevetti
presentati a Lecco nel 2019
sono stati 4, mentre Como ne
ha totalizzati 16.

Nel dato complessivo, nel
2019 Lecco ha depositato al-
l’Uibm 11 brevetti, pressoché
raddoppiati nel 2020 (20 bre-
vetti), mentre nel 2021 fino ad
oggi se ne registrano 10. 

«Nel deposito di brevetti
sul nostro territorio troviamo
progetti svariati, in prevalen-
za del settore tessile e di quel-
lo dell’arredo. Abbiamo bre-
vetti sull’illuminazione e tan-
ta innovazione nei disegni dei
tessuti. Il mondo dell’arredo
in particolare – afferma Tata-
fiore – è molto orientato su
brevetti innovativi. Come si-
stema delle Camere di com-
mercio stiamo cercando di
collegarci all’Uibm in modo
più efficace per dare alle im-
prese dei territori il miglior
supporto possibile. È anche in
corso la messa a punto di un
sistema che colleghi l’inven-
tore alle università, allo scopo
di verificare l’efficacia dei bre-
vetti e anche di favorire una
migliore comprensione del
valore. È un percorso faticoso
che però affrontiamo – ag-
giunge Tatafiore – anche per
la necessità di mettere in cam-
po un’attenzione all’innova-
zione tecnologica che sia uni-
ta a quella ambientale, che sta
chiedendo nuove soluzioni. E’
molto importante avere piat-
taforme tecnologiche condi-
vise e concretamente disponi-
bili».

©RIPRODUZIONE RISERVATA

Può arrivare a 140mila euro il 

contributo il contributo ricono-

sciuto a fondo perso dal bando 

del Mise “Brevetti+”. 

La presentazione delle domande 

si apre il 28 settembre per quella 

che è un’opportunità rivolta alle 

imprese piccole e medie che 

intendono valorizzare il possesso 

di un brevetto. 

Le domande saranno accolte in 

ordine di presentazione, sino ad 

esaurimento dello stanziamento 

ministeriale, come ricorda anche 

una nota di Innotec, società lec-

chese specializzata nell’assisten-

za alle imprese sui bandi pubblici. 

Al bando possono aderire le pmi 

con sede legale e operativi in 

Italia, anche se di nuova costitu-

zione. 

Il contributo riconosciuto è fino 

all’80% dei costi ammissibili, che 

devono essere relativi ai servizi 

di progettazione, ingegnerizza-

zione, industrializzazione, studi 

di fattibilità e ingegnerizzazione 

del prototipo. Sono ammessi 

anche i costi di organizzazione e 

trasferimento tecnologico, ma 

con il dato fondamentale per cui 

devono essere presenti più servi-

zi e almeno uno sulla progettazio-

ne che deve avere un valore di 

costo pari ad almeno il 60% dei 

costi totali.

Per accedere al bonus l’azienda 

interessata deve essere intesta-

taria del deposito, oppure averlo 

avuto in uso a titolo di affitto, 

comodato od usufrutto. Oppure 

può averlo acquistato da terzi. 

Per presentare la domanda è 

necessario che il brevetto per 

invenzione industriale sia stato 

concesso in Italia successivamen-

te all’1 gennaio 2017. In caso di 

domanda nazionale di brevetto 

per invenzione industriale depo-

sitata dopo l’1 gennaio 2017 è 

necessaria la presenza di un 

rapporto di ricerca con esito “non 

negativo”, ovvero si deve essere 

titolari di una domanda di brevet-

to europeo o di una domanda 

internazionale di brevetto depo-

sitata dopo l’1 gennaio 2017, con il 

relativo rapporto di ricerca con 

esito “non negativo”, che rivendi-

chi la priorità di una precedente 

domanda nazionale di brevetto. 

M. DEL. 

Ricerca e trasferimento tecnologico sono strumenti fondamentali alla crescita 

Le scadenze

Contributi a fondo perduto 
fino al tetto di 140mila euro

n Il ministero
ha presentato
dei nuovi bandi
a supporto 
delle “invenzioni”
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ralpi per dare un contributo 
concreto al contrasto al cambia-
mento climatico e alla transizio-
ne ecologica mediante una im-
pronta ambientale sempre più 
leggera. Ciò significa anche cre-
are valore e benessere per il ter-
ritorio in cui si opera». C. Doz.

©RIPRODUZIONE RISERVATA

nel compiere azioni concrete 
volte a ridurre al minimo l’im-
patto ambientale, ricorrendo al-
le migliori tecnologie disponibi-
li e a modelli organizzativi effi-
cienti. Questo percorso è parte 
integrante delle strategie ESG, 
environmental, social e gover-
nance, dell’intero Gruppo Fe-

fornisce, quelli che possono es-
sere gestiti da casa con beneficio
sia per il personale che per i cit-
tadini-utenti».

Questo è, appunto, il secondo
punto. «Un tema strategico per 
tutte le Amministrazioni resta 
quello del servizio da garantire 
al cittadino. Che sia una pratica 
edilizia, piuttosto che dell’uffi-
cio anagrafe oppure relativa al-
l’occupazione del suolo pubbli-
co o a un matrimonio, bisogna 
sempre essere in condizione di 
dare risposte concrete in tempi 
certi, anche tramite l’accesso al-
lo sportello. E in questo caso è 
importante la presenza del per-
sonale negli uffici, perché non si
può permettere che la lunga co-
da della pandemia causi un dis-
servizio ai cittadini». C. Doz. 

dal rispettivo domicilio». L’am-
ministratore continua soffer-
mandosi sui due livelli di impat-
to che questa modalità improv-
visata ha avuto sul personale. 

«In primo luogo penso al wel-
fare. I lavoratori di qualsiasi or-
ganizzazione hanno dovuto fare
i conti con uno stravolgimento 
della routine. Ho grande rispet-
to per i bisogni delle donne e de-
gli uomini del Comune che si so-
no trovati a gestire un carico fa-
miliare complicato, tra figli a ca-
sa da scuola o genitori anziani, 
non potendosi muovere e aven-
do meno possibilità di essere 
supportati. L’insegnamento che
il Covid ci lascia – ha rimarcato –
riguarda ora la possibilità di in-
dividuare, tra le attività e i servi-
zi che l’ente locale organizza e 

territoriale in città -. In ogni ca-
so, parliamo generalmente di 
smart working ma in realtà 
quello che abbiamo sperimen-
tato è il remote working, perché 
le persone hanno iniziato a lavo-
rare da casa senza un cambia-
mento dei processi organizzati-
vi. Questo vale tanto nel pubbli-
co quanto nel privato di un Siste-
ma paese che non era pronto a 
gestire il lavoro da remoto e si è 
limitato a dare un pc ai dipen-
denti chiedendo loro di lavorare

re strutturale il lavoro agile, al-
meno per una quota e per le po-
sizioni che lo consentono. Nella 
Pubblica amministrazione la si-
tuazione è diversa, tanto che il 
ministro Renato Brunetta ha 
espresso la preferenza per il la-
voro in presenza e ha indicato 
nel 15% la percentuale massima
di smart worker nel settore. 

«Tendenzialmente sono
d’accordo con il ministro – ha 
commentato Giovanni Catta-
neo, assessore all’Attrattività 

Smart working
L’assessore comunale 

Giovanni Cattaneo

ricorda che la priorità 

è dare riposta ai cittadini

Ci sono aziende che 
hanno già ridotto, se non azzera-
to, la loro quota di smart 
working, mentre altre procedo-
no con continue proroghe. 

Altre ancora, invece, stanno
ragionando su come far diventa-

«Il lavoro in presenza 
spesso offre più garanzie»

Giovanni Cattaneo, assessore 

questo chiediamo che l’Esecu-
tivo si faccia carico di prevedere
per norma l’obbligo vaccinale».

Venendo invece alla situa-
zione locale, «i dati inerenti la 
produzione e l’occupazione nel 
Lecchese sono preceduti dal se-
gno più. Sul fronte occupazio-
nale le entrate previste nel peri-
odo agosto-ottobre 2021 veleg-
giano attorno alle 6.000 unità, 
1.930 in più rispetto all’analogo
periodo del 2020 e 300 in più 
rispetto al 2019. Nondimeno - 
conclude il sindacalista - in at-
tesa della grande sfida del Pnrr,
molte persone sono rimaste 
senza lavoro e molte altre, sfi-
duciate, hanno cessato la ricer-
cai». C. Doz.

del reddito disponibile (-2,8%),
mentre il calo dei consumi è 
stato ben più ampio di quello 
del reddito». 

D’altro canto i mercati finan-
ziari sono in costante risalita. Il
manifatturiero italiano «mar-
cia spedito e la penuria riguarda
le materie prime, non certo gli 
acquirenti del made in Italy. 

«La consistente ripresa del-
l’attività, dei consumi e degli in-
vestimenti nel 2021 sarà spinta
anche dall’avvio del Pnrr. Com-
mentatori del calibro di Cotta-
relli si sono spinti a ipotizzare 
entro il primo trimestre 2022 
un Pil pari a quello pre-pande-
mia. Certo occorre evitare ogni 
ulteriore rischio chiusura e per 

non possiamo certo sottacere 
gli indicatori negativi, eviden-
ziati dall’Istat nel suo Rapporto
annuale 2021. Parlo – ha evi-
denziato - della disoccupazione
e della povertà assoluta, che in-
veste oltre due milioni di fami-
glie. A maggio risultavano 735 
mila occupati in meno rispetto 
a prima dell’emergenza, e i tra-
sferimenti alle famiglie hanno 
consentito di limitare la caduta

che la crisi di questo anno e 
mezzo l’hanno subita.

 Su queste è necessario foca-
lizzare l’attenzione delle istitu-
zioni, per evitare che la situa-
zione possa ulteriormente de-
generare. Ne è convinto il se-
gretario generale della Cisl 
Monza Brianza Lecco, Mirco 
Scaccabarozzi.

«Non mancano i segnali che
la ripresa sia in fase d’avvio ma 

L’allarme
Il segretario generale

Mirco Scaccabarozzi 

si sofferma sulla crisi

di molte famiglie

La ripresa è arrivata 
ormai da tempo e le previsioni 
sono positive, ma ci sono anche
elementi preoccupanti, relativi
alle condizioni delle persone 

La Cisl: «La ripresa si sente 
Ma restano aree di povertà»

Mirco Scaccabarozzi, Cisl 

stituzione di quelli di derivazio-
ne petrolifera. 

«Confermare con continuità
da otto anni la Registrazione 
Emas, ottenendo ogni anno la 
convalida della Dichiarazione 
Ambientale – commenta Giu-
seppe Pasini, presidente del 
gruppo - testimonia l’impegno 

La vergella nei piazzali del laminatoio del Caleotto di proprietà del gruppo Feralpi 

L’acciaio green del gruppo Feralpi 
Rinnovata certificazione ambientale
Siderurgia. La holding proprietaria del Caleotto conferma l’impegno sulle emissioni 
La soddisfazione del presidente Giuseppe Pasini: «Utilizziamo le tecnologie più innovative»

Made in steel
Sostenibilità
È il tema
della rassegna

È tutto pronto, a Fie-
raMilano Rho, per ospitare
Made in Steel, l’evento pro-
mosso da Siderweb e dedicato
alla filiera dell’acciaio. La ma-
nifestazione, che quest’anno
sarà incentrata su temi quali
innovazione, sostenibilità e
futuro per il “Rinascimento
dell’acciaio” catalizzerà gli
operatori del settore dal 5 al 7
ottobre. Si tratta della nona
edizione del più importante
evento del sud Europa dedica-
to all’intera filiera siderurgi-
ca. 

Numerosi gli appuntamen-
ti che si terranno nei tre giorni
della rassegna, tra conferenze,
l’assemblea di Federacciai e la
presentazione di Bilanci d’ac-
ciaio 2021, la ricerca con cui
Siderweb legge lo stato di salu-
te delle aziende dell’acciaio
nazionale. 

Analisti, esponenti delle
istituzioni e delle associazio-
ni, esperti e protagonisti di
primo piano della siderurgia
italiana ed europea si alterne-
ranno sul palco della Siderweb
Conference Room per leggere
le dinamiche in corso, condi-
videre visioni, elaborare stra-
tegie perché l’acciaio continui
ad essere la colonna portante
dell’economia del futuro.

«Sin dall’organizzazione
della prima edizione di Made
in Steel – ha affermato il presi-
dente e ad Emanuele Morandi
- abbiamo creduto nell’impor-
tanza di fare rete e di offrire
uno strumento in grado di fa-
vorire lo scambio di conoscen-
ze ed esperienze». C. Doz. 

nella Dichiarazione, relativa al-
lo stabilimento di Lonato del 
Garda, sono inoltre indicate in 
modo analitico le azioni che so-
no state intraprese dalla società 
nel corso dell’ultimo triennio 
per la riduzione degli impatti 
ambientali significativi, il loro 
stato di avanzamento e i risultati
ottenuti. Inoltre, viene data evi-
denza agli impegni presi per il 
triennio successivo con i relativi

traguardi da rag-
giungere».

Per quanto ri-
guarda i dati sulla cui
base si è ottenuto il
rinnovo, nel 2020 la
percentuale di recu-
pero dei rifiuti pro-
dotti è sensibilmen-
te aumentata, pas-
sando dal 79% al-
l’82,61%. È stato an-
che installato un

nuovo portale per il controllo 
radiometrico per controllo va-
goni rottame. È inoltre stato im-
plementato il sistema di moni-
toraggio, quantificazione e ana-
lisi delle emissioni di gas ad ef-
fetto serra. Sempre nel corso del
2020 è stata avviata l’imple-
mentazione di un sistema inte-
grato di gestione ambiente sicu-
rezze ed energia. Durante l’anno
vi è poi stata la graduale esten-
sione a tutto l’impianto di Lona-
to del Garda dell’utilizzo di lu-
brificanti biodegradabili in so-

CHRISTIAN DOZIO

LECCO

L’impegno ambienta-
le del Gruppo Feralpi e di tutte le
sue componenti ha ottenuto in 
questi giorni una nuova certifi-
cazione, con la società Feralpi 
Siderurgica di Lonato del Garda 
a ottenere la convalida dell’ag-
giornamento annuale della Di-
chiarazione ambientale, confer-
mando così la registrazione 
Emas (Eco-mana-
gement and audit 
scheme). 

La società del
gruppo di cui fa par-
te anche il laminato-
io del Caleotto dopo 
essere stata la prima
azienda italiana a 
ottenerla (nel 2013),
è tuttora tra le poche
società del Paese ad 
aver raggiunto que-
sto obiettivo. Il rinnovo conse-
guito ogni anno dimostra la con-
sapevolezza dei vertici della ne-
cessità di fare della sostenibilità 
ambientale e del miglioramento
continuo un obiettivo primario 
delle strategie aziendali.

«La Dichiarazione ambienta-
le – aggiornata con i dati al 31 di-
cembre 2020 – descrive l’orga-
nizzazione, la sua politica am-
bientale, il suo sistema di gestio-
ne e fornisce informazioni ana-
litiche sulle prestazioni am-
bientali – rilevano in azienda -; 

Giuseppe Pasini 

Presidente
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Lo stand di Living divani, 

storica azienda di Anzano del 

Parco, esteso su uno spazio 

che ospita il divano Sumo e la 

libreria Sailor BUTTI

Clienti e venditori
dagli Usa al Qatar
Il Salone corre
L’evento. Una trentina le aziende comasche e lecchesi
Bene l’export per l’ufficio: 212 milioni fino a maggio

212 milioni di euro, +27,6%,
mentre prendendo in consi-
derazione anche il 2019,
quando l’export si attestava a
235,3 milioni, si evidenzia
una flessione del -9,9%. Fran-
cia, Stati Uniti, Germania,
Svizzera e Regno Unito rap-
presentano i primi cinque
mercati esteri di riferimento
per l’export italiano nel set-
tore arredo per uffici. 

Versione ridotta

Sono oltre una trentina le
aziende di Como e Lecco che
hanno deciso di partecipare
all’edizione del Salone 2021,
posticipata a settembre, ri-
dotta per spazi e possibilità
espositive, ma anche per i co-
sti più contenuti. Alcune
espongono in location e
showroom in centro Milano
attraverso la serie di eventi
del Fuorisalone che costella
la città. Il tutto in attesa di
aprile 2022 quando è già in
programma il Salone del Mo-
bile nel formato usuale dove i
grandi marchi dell’arredo
estendono le loro proposte
per intere architetture di in-
terni. 

«Il Supersalone è un’altra
cosa - commenta per Marac
di Cantù Stefano Marelli, re-
sponsabile produzione, dallo
stand di sei metri, la configu-
razione standard che l’azien-
da ha interpretato ospitando
uno dei loro imbottiti - ma
anche in questa occasione
abbiamo incontrato rivendi-
tori dagli Stati Uniti, dalla
Russia, dal Qatar. Molti di lo-

n Il comparto
degli imbottiti
è cresciuto
del 63,2% sul 2020
e del 14,9 sul 2019

Sono positive anche
rispetto al 2019 le rilevazioni
del Monitor del Centro Studi
FederlegnoArredo per il si-
stema arredamento, con un
recupero del +15,4% delle
vendite totali e +19,5% per le
vendite Italia.

Al contempo le imprese
dell’arredo evidenziano diffi-
coltà legate alla scarsità e co-

sti fuori controllo delle mate-
rie prime - il cui costo è cre-
sciuto a dismisura negli ulti-
mi mesi, a partire da quello
del legno - e, in seconda bat-
tuta, al difficile reperimento
dei container. Questi due fat-
tori, uniti all’incertezza lega-
ta al Covid e all’impossibilitò
di prevedere quale piega as-
sumerà la curva pandemica

di qui alle prossime settima-
ne e mesi, rendono le previ-
sioni molto instabili nono-
stante i segnali di forte ripre-
sa. 

Le esportazioni del siste-
ma arredamento nei primi
cinque mesi del 2021 regi-
strano comunque, rispetto
all’analogo periodo del 2020,
un deciso incremento con 3,1
miliardi di euro, che corri-
spondono in punti percen-
tuali a un +52,2%. 

Il dato rimane positivo an-
che se raffrontato al 2019,
con un incremento pari al
+10,1%. 

Francia, Stati Uniti e Ger-
mania rappresentano i primi
tre mercati di sbocco per
l’export del Sistema arreda-

mento italiano, sempre par-
ticolarmente apprezzato a li-
vello europeo.

In forte crescita anche le
importazioni del sistema ar-
redamento con +36,5% e de-
cisi incrementi da parte di
tutti i principali Paesi forni-
tori. 

Se invece il raffronto viene
effettuato con il 2019, quan-
do le importazioni nel perio-
do gennaio-maggio erano pa-
ri a 842 milioni di euro, si può
apprezzare come la dimen-
sione dell’import sia posizio-
nata su valori molto simili.
La Cina, con un valore di qua-
si 267 milioni di euro, rimane
largamente il primo Paese
fornitore.
M. Gis.

MILANO

MARIA GRAZIA GISPI

L’agente da Istanbul
è entusiasta, sfoglia il catalo-
go sul piccolo banco accanto
allo stand, una carezza alla
superficie della grande scri-
vania direzionale poi un salu-
to e veloce passa attraverso la
galleria tra un “viale” e l’altro
del Salone, in Fiera Rho Mi-
lano ancora fino a venerdì. 

«Abbiamo incrociato di-
versi altri nostri clienti, la
nostra agente da Miami e poi
dalla Svizzera, due clienti da
Abu Dhabi, dal Marocco, Po-
lonia, Inghilterra, Romania,
Russia - elenca Valerio Ma-
riani, co-titolare e responsa-
bile commerciale de “I 4 Ma-
riani”, azienda di Mariano
Comense - Tanti natural-
mente anche i privati, so-
prattutto domenica. L’im-
patto dei primi giorni è al di
sopra delle aspettative, che
erano molto basse per la veri-
tà, e fa ben sperare. Si perce-
pisce la voglia di tornare a
riaprire, di vedere e incon-
trare persone, è il sentire di
tutti. La struttura della Fiera
è un preallestito, ma molto
gradevole e funzionale». 

Classici e novità

Nello spazio di sei metri per
due e mezzo di profondità so-
no in mostra le novità per
l’ufficio, un auspicio di buon
rientro, con la poltrona dire-
zionale Flora e uno dei pezzi
di punta dell’azienda: la scri-
vania ad angolo, legno e cuo-
io, Euclideo di Ferruccio La-
viani. 

Accanto il rilancio di un
classico del marchio: Turco-
ma, poltrona ideata nel ’71 e
riproposta quest’anno con
nuove finiture. 

Migliorano le esportazioni
del sistema ufficio e mostra-
no, nel gennaio-maggio 2021
e nel raffronto con il 2020, un
andamento molto positivo,

ro erano abituati a proposte
più articolate, ma l’affluenza
è positiva e si riprendono i
contatti di persona». Segna
l’andamento positivo per
l’export proprio area living
che nei primi sei mesi di que-
st’anno ha registrato un cla-
moroso +68,3% sul 2020, ma
un significativo +21,7% ri-
spetto al 2019, era pre pande-
mia. 

Il comparto degli imbottiti
in particolare nella prima
metà del 2021 è cresciuto del
63,2% sul 2020 e del +14,9%
rispetto al 2019. La Francia si
conferma il primo sbocco
commerciale estero con il
25% del totale esportato. Tra
gli altri stand attira l’atten-
zione quello di Living divani,
storica azienda di Anzano del
Parco, esteso su uno spazio
maggiorato che ospita il diva-
no Sumo, design Piero Lisso-
ni, 2021, e la libreria Sailor, a
firma David Lopez Quinco-
ces, 2020. 

Incremento fino al 30%

Lema di Alzate Brianza ha
fatto una scelta grafica e mi-
nimale, giocata nel dialogo
tra il marchio nero e rosso e
la sedia Ombra, anche nel-
l’edizione rossa, oltre alla
iconica nera candidata pro-
prio quest’anno per il presti-
gioso premio di Adi, Associa-
zione per il Disegno Indu-
striale. L’esito in ottobre. Ac-
canto il tavolo Sesto, vetro e
legno. Oltre che allo stand
della fiera, Lema è presente
in città, in largo Augusto 8, da
Misura Arredamenti per il
Fuorisalone, il luogo diffuso
dove si organizzano, vale per
quasi tutte le aziende, gli in-
contri con i buyer dall’estero.

Complessivamente l’ipo-
tesi per l’export a fine 2021 è
di un incremento tra il +10 e il
+30% rispetto all’anno pre-
cedente.
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L’acqua, tra sport e design
nell’arena del padiglione 4

Di acqua, di sport e di
molto altro (sostenibilità) si è
parlato ieri al Salone del mobi-
le nel corso di uno dei tanti
“open talk” in calendario nel-
l’arena del padiglione 4, dove
Edoardo Ceriani, caporedat-
tore nonché responsabile del-
le cronache sportive de La
Provincia, ha incontrato An-
tonio Biella, direttore genera-
le di Acqua San Bernardo. Il

marchio consolida la sua part-
nership con il Salone ma non
solo: far parlare Biella è servi-
to a ripercorrere la storia più
recente di una realtà azienda-
le in espansione e in evoluzio-
ne, come dimostra l’attenzio-
ne particolare al design e al-
l’idea di portare bottiglie d’au-
tore (Giorgetto Giugiaro) sul-
la tavola dei migliori ristoran-
ti e hotel del mondo. Inevita-

bile che si finisse poi per parla-
re anche di sport, e della pas-
sione che ha già portato Biella
a sostenere la pallacanestro
Cantù, il Calcio Como e tante
altre realtà cui il marchio si è
legato nel passato più recente.
San Bernardo e il Salone del
Mobile insieme hanno già rea-
lizzato alcuni progetti origi-
nali, come le due “Limited
Edition” di Acqua S. Bernardo
dedicate alle città di Mosca e
Shanghai, dove il Salone orga-
nizza manifestazioni interna-
zionali che catalizzano l’inte-
resse di un pubblico vastissi-
mo. 

Previsioni positive
Ma preoccupa il costo
delle materie prime

Visitatori alla giornata d’esordio del Salone milanese FOTO BUTTI
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delle risorse. 

Sguardo rivolto alla città

A partire dagli archivi di
Triennale Milano e di Salone
del Mobile, prodotti, allesti-

La mostra è allestita al primo piano del palazzo dell’Arte 

La mostra. Il legame con la città diventa un’esposizione
Dedicata al lavoro di quattro generazioni di creativi

Sessant’anni di storia
in scena alla Triennale

I “4 Mariani”, azienda di Mariano Comense 

Lo stand della canturina Marac 

ti e positivi per tutte le azien-
de espositrici. Ma anche una
boccata d’ossigeno per Mila-
no, con gli alberghi che han-
no avuto ovviamente molte
prenotazioni ed hanno una
occupazione del 70-80%.
Questa è una notizia positiva.
Un ringraziamento a tutte le
aziende che hanno rischiato
organizzando questa edizio-
ne speciale del Salone del
Mobile, ma hanno anche in-
vestito nella direzione della
sostenibilità ambientale,
esattamente come chiede
l’Europa, ed esattamente co-
me il governo sta facendo at-
traverso l’attuazione del Pia-
no Nazionale di Ripresa e Re-
silienza», ha concluso la mi-
nistra. 

n Il Salone
propone da anni
eventi collaterali
in cui fare il punto
sullo stato dell’arte

Scelta grafica e minimale per Lema (Alzate Brianza) 

menti, video, fotografie, sce-
neggiature e documenti, per
un arco di quattro generazio-
ni di creativi , vengono ri-
messi in scena da Mario Piaz-
za. 

Il grafico milanese ha im-
maginato una spettacolare
mostra che abita gli spazi del-
la Curva al primo piano del
Palazzo dell’Arte con uno
sguardo rivolto alla città. La
mostra sarà accompagnata
da un calendario di eventi, a
cura di Damiano Gullì, cura-
tore del Public Program di
Triennale Milano, in collabo-
razione con il comitato
scientifico del Museo del De-
sign Italiano.M. Gis.

©RIPRODUZIONE RISERVATA

MILANO

Prosegue oltre il Sa-
lone e fino al 12 settembre “il
Salone / la Città”, evento
espositivo al Museo del Desi-
gn della Triennale di Milano,
ideato per il Salone del Mobi-
le e curato dal grafico Mario
Piazza. 

Le installazioni e i progetti
che il tradizionale Salone
dell’arredo e del design per
eccellenza ha realizzato, in
quasi sessant’anni di storia,
nei quartieri e in luoghi sim-
bolo di Milano si legano alla
città e questo legame è diven-
tato oggetto di una mostra. Il
Salone del Mobile di Milano,
palcoscenico internazionale,
propone da anni eventi colla-
terali dove fare il punto sullo
stato dell’arte e sulla cultura
del progetto e del design. Bu-
siness e cultura è, infatti, la
formula che il Salone ha svi-
luppato negli anni, affian-
cando all’offerta prettamen-
te commerciale proposte di
matrice culturale di forte im-
patto e di alto valore. Formu-
la che si è andata affermando
e amatissima da progettisti,
designer, architetti e pubbli-
co di appassionati. 

La città di Milano dal 1961
è stata il teatro di una intensa
attività di mostre, spettacoli,
performance, installazioni,
campagne di comunicazione
e pubblicazioni che hanno
accompagnato l’evento fieri-
stico del Salone e costruito
legami profondi con la comu-
nità del design internaziona-
le e quella più vasta della città
di Milano. 

Dall’abitare al cibo

La mostra propone un’inter-
pretazione delle più signifi-
cative produzioni culturali
del Salone del Mobile che nel
corso della sua storia hanno
comunicato il design al pub-
blico degli appassionati e dei
consumatori, passando in
rassegna in un unico evento
le principali tematiche: l’arti-
gianato, le prime esplorazio-
ni sul concetto del “mobile”, i
grandi maestri, la nascita
dello “stile italiano”, il tema
dell’abitare e la cultura del ci-
bo, l’ecologia e la finitezza

Bene i numeri: per ora 10mila visitatori al giorno
«Al Salone del Mobi-

le si registra un’affluenza di
circa 10 mila visitatori al
giorno, un vero e proprio suc-
cesso reso possibile dal green
pass che si conferma, insie-
me ai vaccini, uno strumento
indispensabile per tornare
alla normalità. In questo mo-
do si è consentita la riparten-
za dell’intero settore fieristi-
co, che si regge sulla presenza
fisica a questo tipo di eventi,
ma anche la tutela di un mar-
chio d’eccellenza come quel-
lo del Salone del Mobile che
con questa edizione ha ripor-
tato Milano al centro del

mondo del design». Lo ha
detto Licia Ronzulli, vicepre-
sidente del gruppo Forza Ita-
lia al Senato nonché respon-
sabile del movimento azzur-
ro per i rapporti con gli allea-
ti, nel corso di una visita che
la parlamentare ha svolto ieri
al Salone del Mobile di Rho di
FieraMilano. 

«Il gran numero di visita-
tori di questi giorni - ha ag-
giunto la senatrice Ronzulli -
è certamente anche un otti-
mo segnale in vista del pros-
simo appuntamento di que-
sta fiera, previsto per aprile,
che mi auguro possa essere

quanto più simile possibile a
quello che tutti ben cono-
sciamo e a cui eravamo abi-
tuati prima del Covid». 

Tra le visite istituzionali
della giornata di ieri, da se-
gnalare anche quella di Ma-
riastella Gelmini, ministro
per le Autonomie: «Un rin-
graziamento a Maria Porro,
presidente del Salone del
Mobile, a Claudio Feltrin,
presidente FederlegnoArre-
do, e a tutti gli espositori per
questa edizione speciale del
Salone - ha detto la ministra
-. Una ripartenza per questo
settore, con ordini importan- Mariastella Gelmini ieri a Rho, in visita al Salone del Mobile ANSA 

La riapertura del Sa-
lone del Mobile è «un evento
estremamente importante
perché sta mettendo le pre-
messe per l’edizione che ci sa-
rà in aprile e chel sarà bellissi-
ma. L’andamento della nostra
campagna vaccinale, ad oggi
siamo all’86% di adesioni sulla
popolazione vaccinabile, ci
permette di guardare con se-
renità all’evoluzione» della

pandemia. 
Lo ha detto la vicepresiden-

te e assessore al Welfare di Re-
gione Lombardia, Letizia Mo-
ratti (nella foto), a margine
della sua visita al Salone del
Mobile, in corso di svolgimen-
to nei padiglioni di Rho di Fie-
raMilano. «È il primo evento
che rilancia la città di Milano,
al quale stanno guardando an-
che gli operatori stranieri», ha
aggiunto la vicepresidente
della Regione. L’auspicio è
quello di un tempestivo e pie-
no ritorno alla normalità an-
che per quanto riguarda gli
eventi fieristici in “presenza”.

Ieri la visita di Letizia Moratti
«Qui anche grazie ai vaccini»
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È tutto pronto, al cam-
pus di via Previati, per tornare 
nel vivo delle attività, con le le-
zioni che riprenderanno il via 
lunedì prossimo. Il tutto, stante 
la preferenza che l’ateneo ha ac-
cordato fin dal principio – pur ri-
spettando sempre le indicazioni
governative e la tutela della salu-
te di studenti, docenti e perso-
nale – alla presenza fisica, ri-
scontrando le nuove disposizio-
ni in materia di Green pass. 

Impegno 

A fare il punto sulla situazione, 
dando il bentornato alla popola-
zione politecnica tutta, è stato in
questi giorni il rettore del Poli-
tecnico di Milano, Ferruccio 
Resta. 

«Siamo alle porte di un nuovo
anno accademico e all’avvio del-
le sessioni di esame e di laurea – 
ha evidenziato -. Momenti che 
richiedono il massimo impegno 
da parte di tutti noi. L’ateneo, 
che da sempre ha condiviso il va-
lore della presenza come ele-

mento fondativo della vita uni-
versitaria, ha optato, in linea con
le azioni intraprese nei mesi 
scorsi e gli ingenti sforzi fatti fi-
no ad ora, per la ripresa delle at-
tività in loco e il rientro del per-
sonale dal 1° settembre».

Per entrare nei campus del
Polimi bisognerà disporre della 
certificazione. «Il Green pass 
rappresenta una misura impor-
tante per lo svolgimento in sicu-
rezza delle attività didattiche, 
curriculari e di supporto. Per-
tanto, è obbligatorio per tutti gli 
studenti e per tutto il personale 
docente e tecnico amministrati-
vo del Politecnico di Milano - 
compresi assegnisti, dottorandi 
e professori a contratto - il pos-
sesso di tale documento per ac-
cedere o permanere negli spazi 
dell’ateneo».

In questo senso, Il Polimi sta
predisponendo un sistema di 
controllo rivolto al personale 
che si avvale di una piattaforma 
che verrà resa disponibile nei 
prossimi giorni. Agli interessati 
verrà richiesto il caricamento 

del Qr-Code, letto giornalmente
dall’applicazione informatica 
utilizzata dagli esercenti e dalle 
pubbliche amministrazioni nel 
rispetto della tutela della pri-
vacy individuale.

Responsabilità

«Ricordo che anche per gli stu-
denti, secondo le medesime 
tempistiche, è reso obbligatorio 
il possesso del Green pass, la cui 
validità potrà essere appurata 
dal personale preposto ai con-
trolli. Questi verranno eseguiti a
campione, come previsto dal 
quadro normativo. Non è quindi
obbligo né responsabilità dei 
docenti effettuare alcuna verifi-
ca in tal senso durante esami o 
lezioni».

Resterà comunque in vigore
l’obbligo di indossare la masche-
rina nei luoghi chiusi, come il di-
vieto di accesso a chi abbia oltre 
37,5° di febbre. Il distanziamen-
to di un metro è inoltre racco-
mandato, purché non limiti la 
partecipazione in presenza.

©RIPRODUZIONE RISERVATA Da lunedì riprendono le lezioni al campus 

Fuori sede

Rimborsi spese di viaggio 
C’è tempo fino a martedì 14 

Elo-X ha una durata di quat-
tro anni, ed è finanziato dalla 
Commissione europea nell’am-
bito dei prestigiosi progetti Ma-
rie Skłodowska Curie con un 
contributo di 4,5 milioni di euro.
Al progetto, coordinato dal-
l’Università di Friburgo, parte-
cipa oltre al Polimi anche l’Eth 
di Zurigo, oltre ad altre presti-
giose università e aziende: Epf di
Losanna, Ku Leuven, Politecni-

riscontrato in altri ambiti. È sul-
la base di questa premessa che 
ha preso forma il progetto 
“Elo-X”, del quale il Politecnico 
di Milano è partner, che mira a 
sviluppare tecniche avanzate di 
ottimizzazione e di apprendi-
mento automatico per sistemi 
industriali, formando al con-
tempo 15 dottori di ricerca per 
guidarne i processi di sviluppo e 
di trasferimento tecnologico.

Innovazione
Tecnologie innovative

in grado di apprendere

Tante le università

coinvolte nello studio

La domanda di tecno-
logie relative a sistemi intelli-
genti è cresciuta nella maggior 
parte degli ambiti, sia nel settore
privato che pubblico. 

Il settore industriale ha inol-
tre assistito a un forte incre-
mento delle applicazioni di tec-
nologia intelligente, ma a causa 
della natura limitata e integrata 
localmente delle risorse com-
putazionali relative ai sistemi di 
controllo industriali e della ne-
cessità di algoritmi affidabili 
con comportamento verificabi-
le e interpretabile, i sistemi in-
telligenti di controllo industria-
le non sono in grado di raggiun-
gere il livello di ottimizzazione 

Il Politecnico di Milano partecipa al progetto europeo Elo-X 

co di Bucarest, Bosch, Siemens 
Industrial Software, Atlas-
Copco, Tool-Temp, e la startup 
italiana Odys Srl.

«La prossima generazione di
sistemi di controllo intelligenti 
sarà in grado di apprendere il 
comportamento del processo 
da regolare a partire da flussi di 
dati e prendere decisioni otti-
mali in tempo reale, portando a 
un miglioramento delle presta-
zioni - affermano Lorenzo Fa-
giano e Riccardo Scattolini 
del Dipartimento di Elettronica,
informazione e bioingegneria 
del Politecnico, supervisori di 
due dei dottorandi finanziati -. 
Queste caratteristiche sono fon-
damentali per la realizzazione 
nel futuro di sistemi in grado di 
cambiare la nostra società, co-
me veicoli autonomi, sistemi 
energetici intelligenti e robot 
domestici».

Nel progetto, il Politecnico di
Milano svilupperà metodi per 
incorporare in modo efficiente 
l’uso di reti neurali ricorrenti in 
strategie di controllo predittivo, 
consentendo così l’uso di tecni-
che di apprendimento automa-
tico anche in applicazioni criti-
che per la sicurezza. C. Doz. 

Il progetto europeo “Elo-X” 
Sistemi industriali intelligenti 

Oxford University, Cambridge 
University, University of Lon-
don, Churchill University.

Questo accordo segue e si
unisce infatti a quelli sotto-
scritti con la China industrial 
Design Association, la Guang-
zhou Design Week e il Yaok 
Training, che figurano tra le più
importanti istituzioni locali in 
termini di formazione e design.

«Favorire la formazione at-
traverso corsi on demand e ma-
ster di specializzazione, pro-
muovere concorsi, eventi, stu-
dy tour a Milano creare proget-
ti dedicati alla creatività, svi-
luppare collaborazioni con 
aziende e imprenditori locali – 
evidenziano i responsabili - so-
no alcuni degli obiettivi alla ba-
se dei quattro accordi conclusi 
da Poli.design sotto la regia di 
Matteo Ingaramo e France-
sco Zurlo, rispettivamente 
amministratore delegato e pre-
sidente della società consorti-
le».

Scambi e didattica
La società consortile

ha siglato un accordo

di collaborazione

con la Newton school

Un nuovo, importan-
te accordo per il Poli.design. La
società consortile del Politec-
nico di Milano (che insieme al-
la Scuola del design e al Diparti-
mento di design forma il Siste-
ma design dell’ateneo: un ag-
gregato di risorse, competenze,
strutture e laboratori tra i più 
importanti al mondo) ha sigla-
to ieri un’intesa con la Newton 
business school, confermando 
la sua natura internazionale.

Si tratta della principale
fashion business school attiva 
in Asia, con vent’ anni di storia e
tre sedi nel Paese orientale: 
Shenzhen, Shanghai e Pechino.
Tra i suoi partner internazio-
nali conta il London College of 
Fashion, Royal College of Art, 

Poli.design, nuova intesa
con un ateneo cinese 

Il calendario

Prossime vacanze
il primo novembre

È tutto pronto, al campus di via

Previati, per tornare nel vivo del-

le attività, con le lezioni che ri-

prenderanno il via lunedì prossi-

mo. 

Dopo la pausa estiva, dunque, an-

che al Polo di Lecco del Politecnico

di Milano è ormai imminente l’av-

vio delle lezioni di tutti i corsi di

laurea, triennale e magistrale. Il

giorno che segnerà la ripresa delle

attività è lunedì 13 settembre. 

Da qui alla fine dell’anno, il cam-

pus di via Previati chiuderà solo

l’1 novembre e dal 6 all’8 dicem-

bre, prima delle vacanze di Natale

(dal 24 di cembre al 9 gennaio).

Università

Lezioni in presenza
Green pass obbligatorio
per docenti e ragazzi
Il benvenuto. Il saluto del rettore Ferruccio Resta per l’avvio dell’anno
«Sono momenti che richiedono la massima attenzione da parte di tutti» 

C’è ancora qualche giorno di 

tempo, fino a martedì 14, per 

presentare sui Servizi Online 

del Politecnico di Milano la 

richiesta per ottenere il rimbor-

so delle spese di viaggio o di 

alloggio sostenute per raggiun-

gere la sede del proprio corso di

studio al fine di sostenere gli 

esami in presenza.

Per chiedere il rimborso è 

necessario avere un Isee Dsu 

non superiore ai 23mile euro; 

essere studente “fuori sede” 

residente in Italia, che a seguito 

dell’emergenza sanitaria Covid 

19 è rimasto, o tornato nel 

corso dell’anno accademico, 

presso la propria residenza 

anagrafica; essere tornato 

presso la sede del proprio corso 

di studio per sostenere gli 

esami in presenza a giugno e 

luglio.

Nel bando sono fornite tutte le 

informazioni di dettaglio: cause 

di esclusione, incompatibilità, 

documentazione da allegare.

Per informazioni è necessario 

rivolgersi all’area Campus life e 

nello specifico a contributi-

straordinari@polimi.it. C. DOZ,

Al campus è tutto pronto per 

tornare nel vivo delle attività, 

con le lezioni che 

riprenderanno il via lunedì 

prossimo. Si punta su lezioni 

in presenza, con l’applicazione 

delle misure anti contagio
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Tiene banco durante 
questo fine settimana, a partire 
da domani, la prima edizione 
del Festival dell’ingegneria, tre 
giorni di incontri, lezioni, even-
ti per bambini, laboratori aper-
ti, cineforum e spettacoli in cui i
visitatori potranno vivere 
un’esperienza immersiva nel 
mondo dell’ingegneria, guidati 
da docenti, dottorandi e ricer-
catori che condivideranno con 
grandi e piccoli la loro vita nei 
laboratori del Politecnico di Mi-
lano, i traguardi già raggiunti 
nel campo della ricerca e le sfide
ancora da vincere, con uno 
sguardo puntato sempre verso 
il futuro delle tecnologie.

Sfaccettature

Sarà dunque possibile avvici-
narsi a questo mondo dalle mil-
le sfaccettature attraverso 
un’esperienza che il Polimi ha 
voluto al tempo stesso diver-
tente, formativa e stimolante 
tanto per gli adulti quanto per 
ragazzi e bambini. 

Il calendario è ricco e varie-
gato. Domani a tenere banco sa-
rà l’evento inaugurale “Dallo 
Spazio alla Terra”, che alle 18 ve-
drà protagonisti Amalia Ercoli
Finzi (nota come “la signora 
delle comete”) e Giovanni Ca-
prare. In serata, invece, spazio 
alla performance “Kiss the frog:

Laboratori aperti durante il festival dell’ingegneria 

L’evento. Nel fine settimana molti gli appuntamenti
Visite guidate, conferenze, incontri anche per i bimbi

Attenzione massima alle misure anti contagio 

Poli.design ha siglato una collaborazione con un ateneo cinese

Si tratta del completamento
del lavoro svolto dal manage-
ment team, che da anni ormai 
collabora con primarie istitu-
zioni come l’istituto LanTao 
Culture Development di Pechi-
no, insieme al quale sono stati 
realizzati precedenti prodotti 
formativi e master universitari
e con cui è attualmente in corso
l’International executive ma-

ster in design Strategy and sy-
stem innovation, diretto pro-
prio da Francesco Zurlo; o la 
Tongji University-Shanghai 
con la quale si promuove, in 
collaborazione anche con il 
Mip Graduate School of Busi-
ness, il master in Design Mana-
gement for Innovative Envi-
ronments diretto dal prof. 
Francesco Scullica. C. Doz. 

Domenica 19. Torna in una inedita versione 
autunnale, la Polimirun Spring edition 2021, la 
corsa di 10 km promossa dal Politecnico di Milano
che in questi anni ha suscitato un enorme successo.
L’evento sportivo è infatti aperto non soltanto a
studenti, ex alunni e personale dell’ateneo, ma 
all’intera cittadinanza, che puntualmente rispon-
de in modo entusiasta alla manifestazione che 
nella versione invernale viene proposta sul territo-

rio lecchese (pandemia permettendo). La corsa,
dunque, si terrà domenica 19 con partenza alle 9.30
dal campus Leonardo e arrivo al campus Bovisa
dopo aver attraversato la città di Milano e il rinno-
vato Centro Sportivo Giuriati.
Finora si sono iscritti in 3.782, per un totale di circa
59mila euro che verranno usati per rendere i cam-
pus del Polimi più ecosostenibili. Info e iscrizioni:
www.polimirun.it. C. Doz. 

Polimirun: dieci chilometri di corsa

e-dAncity”, spettacolo di danza 
contemporanea e musica elet-
tronica in programma (alle 21). 

Durante l’intera giornata di
sabato, dalle 10 alle 18, “Polimi-
openlabs” permetterà ai citta-
dini di visitare i laboratori di ri-
cerca dei vari dipartimenti del-
l’ateneo e di partecipare a una 
serie di attività guidate negli 
stessi. In calendario ci sono poi 
proposte specifiche per i piccoli
(Polimi for kids, che durante la 
pandemia ha riscosso grande 
partecipazione con i vari ap-
puntamenti organizzati onli-
ne), la rassegna “Visioni poli-
tecniche”, letture e proiezioni. 

Il Festival si concluderà
quindi domenica, al termine di 
un’altra giornata ricca di attività

e proposte di grande fascino e 
interesse. 

Prenotazione

Gli eventi si svolgeranno nei 
campus di Milano Bovisa: La 
Masa, Lambruschini e Duran-
do.

Tutti gli eventi sono ad in-
gresso libero, su prenotazione e
a posti limitati nel rispetto delle
norme Covid. Per ottenere ulte-
riori informazioni e visionare 
l’intero programma delle pro-
poste messe in calendario per 
questo primo Festival dell’In-
gegneria del Politecnico di Mi-
lano è necessario visitare il sito 
dell’ateneo: www.polimi.it.
C. Doz. 

©RIPRODUZIONE RISERVATA

IN COLLABORAZIONE CON

Tre livelli

Corsi di italiano per stranieri
Le lezioni sono online 

PROGETTAZIONE
INCLUSIVA
Le proposte del Politecnico di 
Milano riprendono dopo la 
pausa estiva con un 
appuntamento dedicato alla 
progettazione inclusiva. 
“Open talks!” è il titolo 
dell’iniziativa in programma 
per oggi, 9 settembre, 
organizzato dal 
Dipartimento di Architettura, 
Ingegneria delle Costruzioni 
e ambiente costruito. 
Questo evento vuole essere 
un momento di confronto tra 
giovani ricercatori del 
mondo accademico e di 
ricerca nazionale su 
inclusione e città storica. 
L’obiettivo è costruire 
insieme uno stato di 
avanzamento della ricerca su 
queste tematiche e proporne 
possibili futuri indirizzi di 
sviluppo. 
Tre le tematiche che 
verranno affrontate durante 
l’incontro. La prima è 
“Approcci metodotologici e 
valutazione di impatto del 
progetto inclusivo”. Quindi, 
spazio a “La dimensione 
sensoriale e cognitiva del 
progetto inclusivo” e, a 
chiudere, “Tecnologie digitali 
a supporto del progetto 
inclusivo”.
L’appuntamento è in 
programma dalle 10.15 alle 
13.15 nell’aula Punta Nave, 
in via Bonardi a Milano. Per 
ottenere ulteriori 
informazioni è possibile 
visitare il sito dell’ateneo 
(www.polimi.it). 

ECCELLENZE
E PRODOTTI
È in programma per domani 
pomeriggio (dalle 14 
nell’aula B2.1.9 dell’edificio 
B2), l’iniziativa denominata 
“L’età dell’eccellenza”, che 
vedrà il designer e manager 
Mauro Porcini incontrare il 
rettore del Politecnico di 
Milano Ferruccio Resta per 
discutere insieme dei 
contenuti dell’omonimo 
libro. 
«Stiamo entrando in un 
mondo in cui occorre 
innovare più che mai, perché 
non c’è alternativa: o lo si fa, 
con l’essere umano al centro 
di tutto, o qualcun altro lo 
farà al posto nostro. Stiamo 
entrando nell’età 
dell’eccellenza». E’ questa la 
premessa dell’autore, che 
insieme al rettore guiderà i 
partecipanti alla scoperta 
dell’età dell’eccellenza, lo 
straordinario momento che 
stiamo vivendo, in cui le 
possibilità date dalla 
tecnologia, dalla 
globalizzazione, dalla 
rapidità di comunicazione 
permettono a qualunque 
creativo di dare vita a 
prodotti in grado di 
competere e superare in 
successo quelli dei colossi di 
settore.La partecipazione 
all’evento è possibile sia in 
presenza che da remoto. Per 
info: www.polimi.it.

Festival dell’ingegneria
Scienza, film e comete 

Bacheca

La Unit “Community Life and 

Merchandising” organizza corsi 

di italiano per gli studenti stra-

nieri regolarmente iscritti al 

Politecnico di Milano, compresi 

gli studenti del progetto exchan-

ge. 

I livelli di preparazione sono 

differenti, in base a quello di 

partenza in cui si trova il parteci-

pante: principiante, elementare 

e intermedio. 

Le lezioni si svolgeranno in 

modalità online, con una fre-

quenza di due appuntamenti 

ogni settimana (lunedì e merco-

ledì o martedì e giovedì), dalle 

18.15 alle 20.15, per un totale di 

40 ore. Due invece le tipologie di 

corso: per chi ha gli Ofa (Obblighi 

formativi aggiuntivi) in italiano 

o meno. 

Gli studenti interessati possono 

trovare maggiori info e regi-

strarsi tramite l’applicativo 

“Catalogo corsi di lingua” pre-

sente nei Servizi Online alla voce 

“Mobilità internazionale”. E’ 

possibile anche scrivere una 

mail all’ateneo, utilizzando 

l’indirizzo italian-courses@poli-

mi.it. C. DOZ. 
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